

BAB V

KESIMPULAN DAN REKOMENDASI

A. Kesimpulan

Dari hasil penelitian maka dapat diambil kesimpulan sebagai berikut :

1. Faktor yang mempengaruhi masyarakat memilih untuk menjadi Tenaga Kerja Indonesia (TKI) berdasarkan hasil penelitian adalah alasan ekonomi yaitu ingin meningkatkan taraf hidup keluarga, upah kerja di luar negeri lebih besar daripada kerja di dalam negeri, dan susah mendapat pekerjaan di dalam negeri. Kondisi tersebut yang menguatkan tekad calon TKI untuk bekerja ke luar negeri.
2. Setelah salah satu anggota keluarga menjadi TKI terjadi perubahan kondisi pendapatan keluarga yang sangat signifikan yaitu yang dahulunya istri tidak memiliki pendapatan namun setelah menjadi TKI memiliki pendapatan yang besar bahkan melebihi pendapatan suaminya, kemudian terjadi peningkatan status kepemilikan rumah pribadi keluarga TKI, peningkatan kepemilikan alat elektronik rumah tangga, kepemilikan kendaraan pribadi seperti sepeda motor dan terjadi perubahan pola pengasuhan anak yang drastis yaitu sebelum menjadi TKI diasuh oleh keluarga sendiri (suami dan istri) namun setelah menjadi TKI anak mereka harus diasuh oleh orang tua TKI.
3. Perbedaan pendapatan antara suami dan istri pada keluarga TKI berdampak pada keutuhan rumah tangga keluarga TKI. Istri yang dulunya tidak memiliki pendapatan namun setelah menjadi TKI memiliki pendapatan melebihi

suaminya, ditambah dengan kondisi suami yang menjadi malas bekerja karena mengandalkan istri yang menjadi TKI, sehingga jika istri dikecewakan oleh suami, mereka lebih memilih bercerai.

B. Rekomendasi

Berdasarkan hasil penelitian, maka penulis berusaha memberikan rekomendasi yang mudah-mudahan bisa bermanfaat. Rekomendasi tersebut adalah sebagai berikut:

1. Bagi pemerintah khususnya Departemen Tenaga Kerja dan Transmigrasi yang berwenang dalam kebijakan pengiriman Tenaga Kerja Indonesia (TKI) ke luar negeri. Sebaiknya standar pendidikan dan keterampilan calon TKI lebih ditingkatkan lagi, dengan tingkat pendidikan yang lebih tinggi, serta keterampilan yang memadai diharapkan TKI akan bekerja di sektor yang lebih baik, tidak hanya menjadi pembantu rumah tangga. Karena pengiriman TKI ke luar negeri mengandung bobot politis yang tinggi yaitu menyangkut harkat kemanusiaan dan harga diri bangsa.
2. Bagi calon TKI sebaiknya dipikirkan dahulu matang-matang sebelum memutuskan untuk bekerja ke luar negeri. Apakah dengan menjadi TKI kondisi keluarga akan lebih baik setelah menjadi TKI. Dampak yang paling besar dengan menjadi yaitu berpisah dengan keluarga berarti pengasuhan anak akan terbengkalai.
3. Bagi keluarga TKI buatlah keputusan bersama mengenai keuangan apalagi masalah perbedaan pendapatan antara suami istri, penghasilan yang diperoleh

bersama sebaiknya dikelola dengan baik untuk kepentingan keluarga. Istri jangan beranggapan bahwa penghasilannya adalah milik sendiri, tetapi semua penghasilan adalah untuk kepentingan keluarga.

4. Bagi suami TKI agar tidak malas bekerja, karena tujuan istri menjadi TKI adalah untuk membantu kehidupan ekonomi keluarga, selain itu kewajiban yang mencari nafkah ada pada suami bukan pada istri. Dan juga suami agar menjaga hubungan baik dengan mertua agar tidak timbul konflik antara menantu dan mertua.

